



また同時に関係県を通じまして各組合等にも連絡をいたしまして、同海域の拡張の通告に対するとおりあえずの漁船に対する周知徹底の方策は講じたのであります。しかしながら私どもいたしましては、この区域が拡張されるということにつきましては、いろいろの観点から問題があるのです。ただちに関係者である太平洋漁業対策本部の人々の意見も聞いたのでござりますが、結局この問題につきましては、漁場価値という問題もありますが、同時にまたもとより南方に出漁する漁船の通路に当つておる。従つてあそこがああいうふうに範囲が広がりますと、迂回して航行しなければならぬというようなことによつて影響があるというような考え方であつたのであります。そこでただちに私どもは太平洋漁業対策本部の意向について、その筋にただしてみようと考えておるのであります。向うでは六月末日までやりたいという意向であります。そういうふうな立入り禁止をいたさんとする期間の問題等、あるいは漁場の区域の問題等いろいろ問題があるのであります。それで、そういう問題につきまして、いかにこれをアメリカ方に当方の意見を通報してやるかという問題につきまして、外務省と目下折衝をいたしております。私たちの意見は、端的に外務省にも十分お申入れをいたしてある次第であります。

に非常に大きな影響があるということから、政府としてもアメリカに対しても入れを行つておるということございますが、その内容はただいま長官から概略御説明がありましたように、期間の短縮が可能であるかどうか、また漁場との関係においてできるだけ影響を少くしよう、そういう点にあるうかと思うのであります。この具体的な面につきましては、外交交渉の問題でござりますので、これ以上お尋ねをすることはさしひかえないと存ずるのであります。ですが、どうか政府におきましては、わが国の漁業に及ぼす影響がきわめて深刻であるという事態を十分御認識いたしまして、日本側のこの申入れが十分実現できますように、特段の御努力を願いたいと思うのであります。

う措置をとり、新式兵器の実験をする  
というようになつたのであります。し  
かしこの閉鎖区域は、そこに入つては  
ならない、また許可がなければ入るこ  
とを許さないというような一つの閉鎖  
区域、いわゆるクローズド・エリアで  
あります。が、危険区域の方は、その閉  
鎖区域を指定された結果、付近の船舶  
なりあるいは人命その他の財産等に危  
険があつてはいけないからという意味  
で、特に警告の意味で危険と思われる  
一定の区域を限つて、危険区域として  
設定したものであります。従つてこ  
こには絶対に入つてはいけないという  
国際法上の権利を主張するものでも何  
でもありません。海上において演習を  
行う場合、いろいろ射撃のけいこをす  
るような場合に、危険区域としてその  
区域を指定し、これに関係のある諸國  
に通告するということはしばしばある  
ことであります。が、ちよどそういう  
意味においてこの危険区域を設定した  
のであります。従つて私どもといだし  
ましては、この危険区域は一つの警戒  
の措置、いろいろな警告を与えないよ  
うに、安全のための措置の第一歩であ  
るというように見ておるものであります。  
従いまして国際法上これが憲法で  
あるかどうかというような問題でなし  
に、そうした事実上の危険を避ける措  
置として私どもも解釈いたしておるの  
であります。

は、これは非常に重大な問題であり、  
経済的にも、特にわが国の漁業の經濟  
に及ぼすところの影響は甚大であります。  
関係国の了解と同意を得なくとも、  
一方的な宣言でやつて行けるもの  
かどうか、その点についてあらかじめ  
日本政府に對して、ただ通告でなく、  
了解なり相談があつたかどうか、その  
点をお伺いしたいと思うのであります。  
**○小瀧政府委員** この危険区域の設定  
につきましては、先ほど申し上げまし  
たような、普通の國際慣例で行われて  
おるような措置をとつただけであつ  
て、日本に相談したことはござませ  
ん。ただ一昨年九月十八日に、日本の  
船でこの区域に入つたものがあるか  
ら、それは非常に危険をもたらすおそ  
れがあるので、十分注意してもらいた  
いという意味で、在米日本大使館を通  
じて注意を喚起したことがあるだけで  
あります。先ほどもちよつと例に申し  
ましたように、危険区域というのは、  
これまでも例のあることであります  
が、新しい措置ではない。從来も、特  
に演習をする場合とか、あるいは特別  
な危険な操作をする場合に、今申しま  
したような告示でやるという場合は少  
くなかつたのでござります。ただここ  
で問題になりますのは、一体危険区域  
を設定しただけで事足りりとすべきで  
あるかどうか。そのあとにいかなる警  
戒措置をとるのが至当であるか。これ  
はそのときの危険の程度にもよること  
であります。あるいはB二九、B  
三六を飛ばして、無電を使つて十分そ

区域を設定しただけで事足りりとする  
区の辺を讀んで間違いかないよとて  
るということが必要な場合もあるであ  
りましよう。そういう際に、ただ危険  
区域を設定しただけでは足りりする  
ような議論が成り立つかどうか。これ  
については私ども疑問を持つております  
ので、そうした事実について現に  
米国側に問い合わせしておりますが、そ  
うした第二次的な警告措置についてどう  
いうようなことをやつたということと  
は、まだ回答に接しておりません。  
またもう一つは、こういう区域が、  
かりに大きく述べれば太平洋全般に及ぶ  
というようなことになれば、その航行  
を禁止するにもひとしいことであります  
ですから、そういうような必要が起つた  
とすれば、当然関係国にも協議しなけ  
ればならない筋合いになるだろと存  
じます。しかしこれまでの区域は比較  
的陸地から離れたところであつて、こ  
れまでの常識で言えば、かりにこれまで  
で設定せられた区域だけが危険であつ  
て、それ以上に危険が及ばないとされ  
ば、それほど不當に大きな海域を危険  
区域として指定して、その通行を事  
実上不可能にするというような性質の  
ものでもなかつたよう思います。こ  
の実験が起りますまで、危険区域につ  
いて米国に対し抗議をするとかある  
いはいろいろの申入れをするといふこ  
とはなかつたのであります。

璧な警戒、保護の措置を講ずるよう  
に、実際にその被害を受けた関係国日  
本として強く申入れて、必ず実現させ  
るべきだと思うのでござります。この  
点に対して外務省はどのような措置を  
とつておられますか、お伺いしたいの  
であります。

○小淵政府委員 先ほども申しました  
ように、先方には隨時こちらの考え方  
を伝え、またこれまでこちらで調査し  
た結果に基いて、いろいろ話し合いをいた  
しております。ただ正式な申入れにな  
なりますと、先ほど水産庁長官から申  
しました、この危険区域を設けている  
期間の制限という問題にいたしまして  
も、このような実験をして、そのあと  
をなるべく早く危険区域でないよう  
解除するようにという点をとつて考え  
てみましても、現に科学者が集まりま  
していろ／＼研究はしております。そ  
の研究の結果を得たないと、ただ短か  
くしろというだけで、かえつて危険を  
増加するというようなことになつても  
困りますし、またこちらの準備が十分  
でなくて、申し出ましてただちに向う  
から反響されるような申出でもどうな  
と思われますから、非公式にはいろいろ  
先方に申入れております。もちろん東  
京の米国大使館、またアメリカの  
日本大使館から国務省に申しまして  
も、専門家でもないので時間がかかり  
ますから、それに対する反響をすぐつ  
くかむというわけには行きませんが、非  
公式にはこちらの意向を先方に伝えま  
して、先方の研究調査を促しておるよ  
うな次第であります。公式な申入れも

きわめて近い機会にいたしたいと考えております。

○鈴木(善)委員 次に今回被害を受けました漁船の船員並びに漁船の補償の問題につきましてアメリカ当局も非常な誠意を示されて、アリソン大使を通じて正式に十分な補償をやる、またあらゆる面で治療その他に協力をするという、当然ではありますかが理解ある申出をしたという事を伝えておるのであります。が、その後におきますところの補償に関する日米間の交渉はいかように進んでおりますか。具体的に船員あるいは漁船の補償について、十分関係者が困らないような救済の措置を講じ得る見通しをお持ちになりますか。その点をお伺いしたいと思います。

○小瀬政府委員 補償の問題につきましては、米国の方でこの事実が判明次第公正なる補償をいたす意向であるということを声明したのであります。その後官筋の話として新聞で伝えるところによれば、この日本の船が危険区域にあつたとなかつた等とを問わず賠償するというよう伝えられますし、また一方では、原子力委員会の方の委員長をしておる人の言明としては、まず事実を調査することが必要であるといふような、むしろ反対的な声明もありますして、いつ、どういう方法で賠償を実施するかは、正式にはまだはつきり私どもの方にはわかつておりますが、何分今度の被害は相当広範囲にもわたつておりますので、そうしならぬからで調べた結果に基いて賠償を要求すべきであるという意見も出ておりますが、まだ決定的なところに参つております。

ん。それに加うるに、これに隠連したいろいろな問題も非常に調査を怠いでおられますけれども、結論的なものには達していないので、先ほどから申しますように、正式に文書にまとめて、先方へこれ／＼の額をこういうふうにしてもらいたいというような申し出はいたしておらないのであります。しかし幸いにしてわれ／＼の接觸している感じから申しますと、この問題は先方も非常に憂慮いたしておりますので、必ず適當な措置が米国側によつてもとられるであろうということを期待している次第でございます。

メリカ側から被撃を受けました船員及び漁船をアメリカ側に引取りたいといふ申入れがあつたやに伝えられておりますが、もしそれが事実であるいたしますならば、日本政府としてはどうな立場をとつて交渉を進めておられますか、その点をお尋ねしたいと思うのであります。

○小瀧政府委員 船員のことは存じませんが、船舶に関しては、アメリカの方で底の実験などをしたいから引渡し申出があることは、私どもも承知いたしております。しかしもちろん渡すか渡さないかは、これは日本の国籍の船舶でありまして、当然日本がかつてにいかようにでもきめられることであります。ですが、できるだけこういう惨禍を、災いを転じて福となすために、研究あるいは今後の治療に役立つような方に利用することが最も適当でありますので、そうした問題は実は外務省の主管すべき問題でもなく、いろいろ厚生省とかあるいは水産庁その他関係の向こうへ渡した方が有効であるというところになれば、外務省は対外的折衝の機関でありますから、そういうようになりますから、そりに絡いたしまして、その結論が、かりに向うへ渡した方が有効であるといいましょう。しかしそれが反対であるならば、外務省として特に引渡さなければならぬ、あるいは引渡しては困るという特別な外務省の見解は持つていないのであります。

官が言われますよう、このような人類の惨禍を将来再び起さないよう、また治療その他の今後の対策を確立いたしますためにもあらゆる関係機関に便宜を供与して、あらゆる角度からこの原子力の問題について究明をすると、いう点につきましては、おそらく国民諸君も十分納得いたしているところと思ひでございますが、しかしそれはあくまで日本がその便宜を各方面に供与するという立場でありまして、直接の被害をこうむつた日本国におきましては、科学あるいは医学、あらゆる方面の機関を動員して、貴重な、しかも非常に深刻な犠牲の上にできたこの問題の究明を十分やる意味合いでおきましても、また今後の漁船のこういう事態に対する日本の恒久的対策を立てる意味合いからいたしましても、この漁船は断じてアメリカ等に渡すべきではない。便宜は与えてやるけれども、あくまで日本が中心になつて、この船を徹底的に、科学的に究明する資料として確保すべきだということが、学界を初め国民の感情であろうかと私は思ひうのであります。この点につきましては、ただいま政務次官もあくまで日本の船であり、日本の考え方によつて独自の立場で処理さるべきものだというお話をございましたから、外務当局においても、十分国民感情を了察されまして、善処されることを希望するものであります。

いるのであります。私どもが一番憂慮いたしておりますのは、輸出の面でござります。御承知のようにかつお・まぐろ生糸をのいで年間約三千万ドルを越えるという、わが国にとっては重要な輸出水産物であるわけであります。このことについてすでに外国新聞等も大きな関心を払つております。日本がこれらの輸出にあたつて十分な検査をやつしているかどうかということについて、異常な注意を払つております。またアメリカのカン詰業者その他も、これについて異常な関心を寄せられて、るように報道せられているのであります。外貨獲得に非常に重要な役割を果して、いるところから、かつおのカン詰及び冷凍輸出品の今後の輸出の上に、いささかも影響があるといたしますならば、重大な問題であると思います。(これまでにつきまして水産庁あるいは厚生省におきまして、いかよなる御措置をとつておられますか。この点をお尋ねしたいと思います。

わが国水産業にきわめて重要な影響を及ぼすことは当然であります。そこで先手を打つ方がいいという考え方を持ちまして、当時業界の意向も聞きましたので、輸出されるところの冷凍及びカン詰については、厚生省の権威ある検査を受ける。この検査の結果これが全然無害であるという証明を発行することによつて、この商品の信用度を確保するという措置をとろうというので、とりあえずの措置をとることにいたのであります。決定後ただちに実施に移しました結果、その後この事件が起つてから輸出されます冷冻まぐろにつきましては、全部厚生省の権威ある検査を終了いたしまして、輸出船積みをいたしたのであります。その後検査をいたしましても、何らの事故がなく、ただいま進行をいたしている最中であります。業界においても、このことについてきわめて関心を持つておりますし、現在われわれの考えておりました措置に全面的に協力をしているようであります。私どもとしては、この問題の見通しのいかんに関連いたしますが、当分はこの措置を続けて参りまして、米国向けの輸出について努力を払つて参らなければならぬと考えておる次第であります。

ります。また李承晚ラインの設定等によりつて以西底びきを初め深刻なる打撃をこうむつている。その他ソ連における拿捕、中共におけるところの拿捕事件が頻発いたしまして、わが国の漁業は全面的に重大なる窮境に立たされいるのであります。ただわざかに日本の漁業の将来の发展の道は、遠洋かつお・まぐろに大きな期待を寄せられているのであります。その際に今回の不祥事件が惹起いたしまして、わが国の漁業界のこうむつた影響はきわめて深刻かつ甚大であります。私は、伝えられるところの危険水域の拡大等に対しても、政府関係機関が、日本漁業の置かれております現在の窮状を十分認識されまして、これの対策を十分立てられることが必要であり、かつ国内の消費者の啓蒙、あるいはただいま清井長官からお話をがありました、日本においてはこのような万全の検査の措置を講じておるという点を、外務省その他を通じまして、国際市場に対して啓蒙宣伝を十分徹底させまして、日本の漁業及び水産物の輸出について、できるだけ影響を少からしめるよう、今後日本のかつお・まぐろ漁業が、このためにこれ以上大きな打撃をこうむることのないように、特段の御配慮をいただきますことを特に強く希望いたしまして、私の質疑を終ることにいたしました。

申入れらしい要綱を御答弁になつたの  
に申し入れたということをおおつしやつ  
ております。これに対して水産庁長官  
の方から、当面とりあえずの措置と、  
申入れらしめたようあります。そこでその協議さ  
れてまとまつた意見というものは一  
体どういうものであつたか、そのこと  
をそのままアメリカ側に正式に申し入  
れたのか、この点をひとつお聞きした  
いと思います。

○小瀧政府委員 私は正式に申し入れ  
たと言つたのではございません。大体  
話に一応のまとまりがあつたから、そ  
の都度こちら側の意向はこういう点が  
要点であるというような点を、隨時先  
方と話し合つたといつたのであります  
て、正式の申入れにつきましては、い  
ろいろ調査の結果も踏合して考えない  
と、すぐ申し入れても、それが合理的  
でないものでありますと、結局こちら  
の申入れがそのまま実行できないとい  
うことになるので、そうした面も考慮  
しなければならないため、非公式に話  
合いをしているということを言つたの  
であります。

○赤路委員 それはよくわかりまし  
た。それでは関係各省と御協議になつ  
て、まとまつた意見はどういうもので  
あつたか、これをお聞かせ願いたい。  
○小瀧政府委員 まだここで、一々具  
体的にどうだということを申し上げる  
段階に至つておりません。先ほど申し  
上げたように、大体の意向はこういう  
ところにあるのではないかということと  
を突きとめた程度であります。ただい  
まそうちた点は、まだはつきりした結

體でもう少し身体への心配いや粗暴さの心配が少ないので、心地よい。

○赤路委員 それでは水産府長官が、各業者に対してとりあえずの措置とて、危険区域の拡大についての通告をやつて、それから各県へもそうした通

陥区域として拡大通告があつたその場所において、演習する時期の短縮ということが可能であるかどうかといふこと、あるいは危険区域の縮小といううなことが、ちよつと今水産庁長官の御答弁の中にはあつたと思いますが、この通告は水産庁だけでおやりになつたのであるかどうか、との期間の短縮が可能であるかどうかということその他他の点は、ただ協議だけであつて、この点について、正式にアメリカ側と話し合つたものではないと確認をしていいのか、この点お聞きしたいと思いま

○清井政府委員 私からお答えであります。ことだけ申し上げます。私は危険区域の拡大の通告が正式にあつたというう告を外務省から受けたのであります。同時にこれを各方面に周知徹底してもらいたいという通告を受けたのであります。これは私どものみならず、海上保安庁等の関係各省も同様に受けであります。私どもはこの通知を受けましたから、ただちに外務省及び関係官吏と相談をいたしまして、この通知を受けたからには漁船の操業の安全を守るという観点から参りまして、とりあえずこういう通告があつたということの通報をいたしましたのであります。そのまことに先ほど申し上げた通りであります。そこで私どもは、その後いろいろ事業を検討いたしまして、本問題につき

して、外務省といろ／＼折衝をいたしてゐる、二う、う次第であります。

○赤路委員 関連質問でありますので、あまり他の面にわたりたくないと思つますが、鈴木委員からアメリカ側の由出による居籠丸の引渡し交渉と申しま

すか、これが非公式にあつたかといふと、ようなお尋ねがあつたようであります。が、これに対するは関係各署とよく協議をしてみて、その協議の結果渡方がいいという結論が出れば渡すことになるかもしれないというような御答弁であつたと思うのです。いろいろ考え方もあるうと思いますが、私は鈴木委員がおつしやつたように、これはいかなる理由があろうとも、絶対渡すべきでないと思う。こうした考え方で放議をされるということ自体が、私は間違つておるのじないかと思う。もちろんアメリカ側の方では引取りたいでしょ。しかしアメリカ側の今回の事件

に關する考え方と、日本側の考え方方に違つておると思は、まるで私は立場が違つておると申す。アメリカは、みずからがやつた原爆の効果というものが、どういうふうに現われているかということの上に、つて、福龍丸を必要とするでしよう。しかしながら日本はそうじやない。日本側の立場から言つならば、全世界がおしなべてみても、原爆被害を受けたのは日本だけじゃない。従つて、日本の立場からこれを言つなれば、これは日本人全体の生死の問題なんですね。日本みずからの手においてあくまでもこれを究明して行くということが、私は日本の立場だと思う。どうう結論が出るか、これは假定の問題であつてわかりませんが、私は鈴木委員と同様、絶対に渡すべきでない、こと

いうふうに考えておりますが、これに

聞かせ願いたいと思う。  
○小瀬政府委員 先ほど申しましたが、  
葉に、私はかりにという言葉を二度使  
いましたが、かりにそらへることにな  
る。

貢献するかという考究の結果によつて、そういうこともありますのであります。ところで、船体根本的にアメリカに引渡すということを言えば、言葉が悪いのであります。が、ただ向うに持つて行くというのではなくて、今の静岡にあります船の正規を取除いて消毒をすることは、これは日本がやつていいし、適當な機関でやつていいのですが、けさも聞きませんでしたが、静岡あたりでは、あそこの船体があつては、非常に人心に与える影響もおもしろくないということを、陸情に見えた向きもあるのであります。

す。これは引渡しの問題とは別であります。が、そういうふうな関係もありますので、あそこについまで置いていいか、悪いかということは考え方のものだとうと存じますが、今その船をどこかに動かしてきれいにするとか、あるいは代船をつくるとかいうことは別箇の問題として、十分各庁で考えておるところでありますから、それに従つてやるのが一番適当であるという措置について、その意向を尊重いたしまして行なつたことになります。

○赤路委員 それは何ばここで押問答しても、これは考え方の相違であってやむを得ないと思います。私の申上げておるのは、そうした考え方の立つてやられることがいけないだ、こう申し上げておるのである。あ

までも日本みずから立場をはつきり堅持してやつていただきたい、このこと

とでありますて、おそらくこれは外務次官と私の方の考え方の相違だと思しますから、ここで何べんやつてみてよ

申し上げません。  
ただもう一点お聞きしておきたいことは、いまだに正式な申入れ、抗議等がアメリカに何らなされていない。これはいろいろと研究して慎重を要する。もしも、反撃を受けるようなら、そんなことでは困るというような外務省官のお話であつたと思う。これはどこまで慎重にやられるかわかりませんが、しかし事は原爆といふ、あまり細かいことであつて、これを研究するのないことじや何年かかるかわけわかぬ。これはそういう考え方でなしに、あくまでもただちにこれらの点に対する抗議をすべきであると思う。鎌本

委員の質問の御答弁の中にござつたとおりであります。ですが、以前からあそこは危険区域としてある程度の区域が設定されておつた。その区域のあつたときは、つまり問題にされていなかつたのだ。ところが今度の事件が起つてから大きめに問題にされて来ておるようと思われます。というような面が御答弁の中にあると思いますが、私たちもそう思つています。もつと率直に申しますならば、私たち自体がこれに対してもうかつでつたのではないか。かりそめにも会場のまん中に一線を引いておるというだけは事実なのです。これを日本では認めておる。一体その法的根拠はうかといふので、鈴木委員から話がつたわけなんですが、私が心配いたしますのは、それに強く抗議をしないで

この危険区域拡大の線がそのまま一時的につつたとしても、日本によつて認

められるということになりますなどなれば、爾後の日本の遠洋漁業に及ぼす影響を考えてみなければいけない。しかもも今日韓議がそのままで、一向膠

著して放置の状態にある。これとても、この六月になりますならば当然燃焼期に入るわけなんで、再びこの問題が燃焼して来ることは明らかなんです。日韓会談が問題となつておるのは、やはり李承晩ラインの問題なんです。八海のまん中に線を引くことをわれ／＼は許さぬ、こういうことなんです。しかもこういう面がそのまま認められると、ということになると、日韓会談に及ぼす今後の影響ということも考えなければいけない、それでなくともアラブ方面の問題にいたしましても、フリーリップビンにしても、インドネシアにしてみても、いろいろ問題が転換しておる。これまでの間を経たところを測する日本

われは日本の済済商業の死命を奪うる題になると思う。そういう観點からくならば、これは一時たりといえども私は認めるべきでない。ただちにこれは抗議をしてそうしたような一方的の宣言をなくすことの努力をすることが、今日政府としての使命でないか、こういうふうに私は考える。この点についてどういうふうにお考えになつておるかというが一点。

もう一点は、このアメリカ側の方措置については、安保理事会に出しこよおるというお話があつたように思ひます。そこでこうした問題について、一府は国連に対し、これらのものを回すための抗議をする意思があるどうか。あるいは申入れ措置をとる思があるかどうかこの二点をお聞



い、そういう積極的な心構えをもつて、この事態の根本的な解決に当る考え方を持つておるかどうか。それを持たないようでは何ともしようがない。私はぜひ持つてほしいと思う。それについての外務省の見解をもう一度伺つてみたい。

○小瀧政府委員 お詫はまことに「ごもつとも」でありまして、こういう被害が非常に広汎な区域にわたるということであり、ことに太平洋の水産業が重大なる支障を来すということになれば、これは人類の大問題でありますので、仰せのように確固なる信念を持つて指揮をしなければならないと存じます。

しかし先ほども御質問になりましたように、こうした問題がまだはつきりいたしておりませんので、たとえば新しい国際慣例をつくりますにいたしましたとしても、とにかく一応科学的な調査の結果、いろいろな試験結果を持ち寄らなければ、日本だけで通用しても、またほかへ通用しないというのでは、結局目的を達成できませんから、せつかくこうした面の研究を進め、申入れも今御指摘の危険区域についてもいたしました

○遠藤委員 外務省当局は、この原爆事件の詳細なる調査をされるとおつしやるのであります。それに対してはまつたく賛成でありますけれども、調査をするためにいたずらに荏苒日を延ばしていることは、国民感情がこれまで許さないのであります。そこでとにかく留保付でもいいから、ただ危険区域が拡大されましたといって関係業者全部知らせる前に、アメリカに向ひて、もし事態がほつきりしたならば、この危険区域は撤廃してもらわなきを

○小瀧政府委員 周知方どりはからいならぬようになるかもしないといふような、留保付の抗議でも申し込むことが当然だと思いますけれども、そういうことに對して外務省は考慮したかどうか、もう一度伺つてみたいと思います。

は、かりにそうした実験が再びされ、被害があつたらといへんでありますから、一方では一応これの周知方をとりはからつて危険のないようになればならぬという措置として、とりはからいをいたしたのであります。

同時に私ども先ほどから申しましたように、何もこの問題は、やむを得んと、いうのでほつておいたわけでは絶対にございません。先方と連絡をとりまして、先ほどから具体的に申さなかつたので、あるいは徹底しなかつたかもしれません、日本の見解は大体こういう意見も出ている。これがこのまま実施せられるということになれば重大なことが起るかもしれないというような点は、十分先方に伝えておるはずであります。ことに東京におきましては、向うのアメリカ大使館とすいぶんそうした点を話合いをしておるのであります。

○遠藤委員 そこで先ほど船の引渡しの問題が出ておりましたが、それに私の意見を申し上げておきますと、これは同僚委員の意見とまったく同様であります。理由は喋々申述べる必要はありませんけれども、この原爆の被害船輿を引渡すようなそいうだらしのない、情ないことをしないように、そういうことに対しても絶対反対だといふことをひとつここで申し上げておきま

それから損害賠償の問題であります。が、この問題も先ほど來議論になつておりましたが、あの原爆以来国内に非常に大きな波紋を描いておる。魚屋さんがみな店舗を縮めてしまつた。国会のすし屋さんも店舗を縮めてしまつたのです。まぐろはもうだめですから、すし屋は大半店舗を縮めておるのであります。そして先ほど鈴木委員の言われたように、まぐろの値段は半分から三分の一くらいになつてしまつた。その被害たるや莫大なものであります。そこで私は、今水産当局にお伺いしておきたいのであります。が、その正確なる被害調査をするることは相当の期間を要するであります。けれどもそういう部門と、こういう部門と、こういうものには損害がありました、その金額は追つて知らせますけれども、大体においてこいつは厖大な被害があつたということを、アメリカに要求して損害賠償をよこしなさいということをまず一本矢を打込んであるかどうか、それをひとつ伺いたい。損害があつたらば交渉するとかなんとかいうのはまことにまぬるいのであります。どういう部門について損害があるか、たとえば魚屋さんの損害が幾ら、あるいは冷凍まぐろ、あるいはまぐろのカン詰をつくつておる業界の人々の損害の程度はどの程度になるか、あるいはその他の部門もどういう影響があるか、どの部門でもいいから、こういう部門についても損害があるというような誰かがほほ進んで来ているかどうか、それについて水産当局の調査の実情、進行の状況をお尋ねしておきたいのであります。

理をいたしておる状況でございます。  
○遠藤委員 その被害の問題に関連しまして、先ほど冷凍まぐろやカツオ詰のアメリカに対する輸出の問題について、厚生当局及び農林省当局から、こちらで嚴重なる検査をやつておる、支那へなく船積みができるという答弁がありました。支障なく船積みができるようないことはないのですか、どうですか。アメリカの方では、相当危険だといふようなことを言つておるはだ不満の新聞等は伝えておるわけでありますけれども、もしそういうことがあれば、私はアメリカに対しても手をつけないで行かなければならぬという考へを持つておるものであります。でも何でもない、アメリカとともに手を強く言わなければならぬと思うのであります。アメリカは日本のかつお・まぐろの漁船に大きな損害を与えておいて、それからできて来たカソ詰は、食えないからそいつは断るのだというような断り方をするようなことは、絶対あるまいと思はれども、アメリカの情報はどうなつておりますか、もしお

おかれておりました。外務省三月廿一日付  
いたいと思います。

○小瀧政府委員 第五福龍丸の事件が  
ありましてから、西海岸の方でまぐろ  
の冷凍についてのいろいろなうわさは飛  
んだようあります。しかし三月一日  
以前のものでキヤンセルして来た、契  
約解除して来たというものはない。し  
かし三月一日以後のものについてはよ  
く考えなければならぬということを言  
つている輸入業者もあるという報道が  
ロスアンゼルスから参つております。  
こういう公電が参つております。しか  
しこれは公電ではございませんけれど  
も、最近の情報によりますと、向うの  
方でもテストをする方法をとることに  
なったように報せられておりますの  
で、今のところは、すぐクレームがつ  
くとかいつた問題が起つたという情報  
には接しておりません。

○遠藤委員 ただいまのお答えで、ア  
メリカの方はまだ疑問があるよう伺  
つたのであります。これは明らかに  
外務当局の政治の一つの問題だと思  
います。この国内の事情をはつきりアメ  
リカ当局に通告をして、もしそういう  
ことがあるならば、日本の国民感情と  
してまつたくこれを許すことができな  
い。そういう情勢であることを事前に  
通告しておいていただきたいと思う。  
は、ぬかりなく強硬な態度をもつてア  
メリカに臨まれることを私はお願いす  
も、そこまで行つてからではおそいの  
であります。ですからその点について  
回の原爆問題は、水産業にとりまして  
これほど大きな問題はないと思は思  
う。文字通り日本の水産業の死活の問

題だと私は思います。この重大な関頭に立つて、水産当局も外務当局も、今までのようなしきたりに押されて、アメリカに對してきわめて従順な態度をとるという態度でなくして、アメリカに對してもわれ／＼の主張すべきものは、はつきり主張して行く。そうして賠償をとるべきものははつきり賠償をとつて行く。これがほんとうの意味の日米親善になると思いますが、そのことを特に御考慮願うことを要望いたしまして、私の質問を打切つておきま

田口委員長 ちよづとお詫びいたし  
ますが、正式の質問の申込みがあと  
四人残つております。関連質問の申込  
者が三名でござりますが、いかがでし  
ょうか、正式質問者の質問が、終つて  
からゆづくり関連質問の方にやつてい  
ただく、そういう方法をとりたいと思  
いますが、いかがでしようか。

○田中(幾)委員 田口委員長 それでは田中幾三郎君。  
日本はもちろん世界に向つて非常なセンセーションを起しておるのであります。しかもそれは平時においてこういうことが起つたのでありますて、これはまさにわれくの驚愕するところであるのであります。先刻来この被害に対する処置、今後の方針について大分論ぜられておりまし、もちろんこのことは重大問題でありますけれども、人道の上から、また世界平和を守る上から、この原爆の使用、製造、保管ということは非常に重大な問題であ

害国として、この機会にアメリカに対し、また国連に対して、今後原子爆弾の使用、管理、製造について、何らかの申出をする意図があるかないか、これを一点お伺いしたい。

○小瀧政府委員 原子力の国際管理の問題は、これまでも相当長くソ連と米国との間で論ぜられておつたのであります。が、結論を得ない。ようやく最近平和的使用について米国とソ連の間に話合いが進もうとしておるような状態でありまして、原子力を持つておる国の方からいろいろの申出をいたしました。でも、それに耳を傾けて聞くということは、実際問題としてなかなか期待ができないだろうと存します。しかし今度の不幸な事件は、一面において原子力の非常な威力を世界に示したことでもあります。これが幸いにして平和への情勢を動かす上に役立てば、それこそほんとうに災いを福とするのであります。が、それかといって、今この際ただちに日本が、国連の方へ日本としてこの問題を訴え出ることが適宜の措置であるかどうかということは、よく考えなければならない問題であると存じます。現に米ソ間でも話が行われておるようでありますから、今度のいろいろの実験の結果、あるいは調査の結果が、できるだけ世界の平和に役立つよう、そして相なるべくは原子兵器とアメリカその他の国も良心によつて立つとすれば幸であると思ひます。

○田中(謙)委員 人命に関する点は、

分注意するでありますよけれども、魚類に対する点は人命よりもはるかに軽んじて、むぞうさにやられはしまいかというおそれが今後もあるのであります。われ／＼は魚類を水爆の危険から守るために、水爆の使用、管理、製造に対するある方法をとらなければならぬと考えておるのであります。これは平時ににおける被害でありましたけれども、戦時における長崎、広島の原子爆弾による被害に対しても、アメリカに対して損害賠償を請求せんとする在野法曹の空気ががあるのであります。私はもしこれらのことが成功しまして、ある意味において原子爆弾の使用、製造、管理が制限されるならば、魚族もこの被害から守れる。そこで私はこの損害賠償の点を少し申し上げて、外務省の意見をただしたいのです。が、これは日本弁護士連合会所屬の岡本尙一弁護士の立案になるものであります。ハーグの陸戦条規の第二十三条规定によつて、「毒ガスヲ施シタル兵器ヲ使用スルコト」が禁止されておるのであります。これによりますと、これ以上の威力を持つ原子弹を使うということはこの条规定の違反である。これが第一点であります。それから第二点といいたしまして、一九〇七年に第二回へーヶ平和會議において、特殊弾丸いわゆるダムダム弾の使用禁止の宣言が採択されております。それから一九二五年にはジユネーヴにおきまして毒ガス等の禁止に関する議定書がとりきめられておる

事前通告がなかつたのみならず、われわれは当時においては原爆というものの存在すら知らなかつたのである、これもやはり違反であるという根拠に立つております。それからこれがもし国際法違反でないとしても、条理をなわち自然法に反するというのが岡本損害賠償理論の根拠になつておるのであります。そしてアメリカの法律によりますと、「国際法若くは合衆国の締結せられたる条約違反に基く總ての外国人の提起訴」は米連邦の地方裁判所においてこれを行ふ。そこで考えられることは、日本の国家もこれによつて損害を受けた個人は、アメリカに対しそぞの被害に受けおるのであるから、アメリカに對して損害賠償の請求権があるかないかという問題、それから被害を受けた個人は、アメリカに対しそぞの被害に對する損害賠償を認め得るやいなしと見ておりますから、多少の疑義があらうと思うのであります、日本の国家が損害賠償を放棄したとしても、損害を受けた日本の国民個人は、アメリカに對して損害賠償の請求権を放棄しておらず、これが岡本理論の根拠であるのであります。最近聞くところによりますと、全部の損害賠償を起すことは士連合会においても研究をしておるところで、分割して訴訟を提起するといふことが伝えられておるので、日本弁護士連合会においても研究をしておることであります。そこでもしこの訴訟がアメリカの裁判所にお

いて取上げられまして、内閣長崎の原爆による被害者が損害賠償の幾分でもとることができますならば、このことによつてすでに原子爆弾というものの使用が不可能になる。今後その使用ができないということに決定されるのでありますて、これは私はまことに大きな問題であると思うのであります。が、もしこの訴訟が日本人の弁護士によつてアメリカに提起されましたならば、外務省は一体いかに考えられますか。その前に、またこういうことを研究なさつたことがありますかどうか、またこのことが実際に取上げられて提訴するという具体的な手績がとられた場合には、外務省はいかようになされますが、あるいはこういう空氣があるという情勢に対して、どういうふうにお考えになりますか、この点をお伺いしたいと思います。

六条の中立国における私有財産までも日本は放棄して、赤十字国際委員会の方へ引き渡すということであります。そこで今度は個人と国家の関係から申しますれば、平和条約だけの建前から申しますならば、適当なる補償を憲法によつて与えなければならぬということになるのであります。日本國の政府といたしましては、その請求をなし得ないことになつております。但しアメリカの国内法において、そういうことが事実取上げられて、その訴訟に勝つべき理由はないだらうと存じます。

○田中(謙)委員 私の申し上げるの

は、今の平和条約によつて放棄され

た、放棄されないという法律論をやつ

ておるのはありません。もしそれを

日本國の政府が、国民の持つておる権

利を個人にかわつて放棄したのである

とするならば、これは憲法違反であります。

個人の権利を侵害したことにな

るからこれは別問題であります。そ

ういう法律論を私はしておるのはあ

りません。こういう訴訟が提起された

場合に、國家は別に異議を申すとい

う理由はない、進んでこの原子爆弾の管

理、制限ということのために、政府は

このことに対してただ傍観をするだけ

だが、このことのために進んで積極的

に何らかの措置を講ずるかどうかとい

うこととを伺つておるのであります。

○小瀬政府委員 政府といたしまして

は、平和条約を守らなければならぬ

のでありますから、平和条約に違反し

た行動を政府みずからとるということ

は不可能な次第であります。

○田口委員長 夏堀源三郎君。

ただいままでの質疑応答

は納得のできない点が多くあるのであ

ります。まず第一に、三月の一日前

に漁獲した冷凍品がアメリカに行つて

クレームを受けたことはないこう言明

をなさつております。これは私の調査

によりますると、具体的に申し上げま

するが、アメリカに冷凍まぐろを積ん

で行つたアリスベート・マリナー三百

二十五トン、この船のまぐろをアメリ

カに揚げてはならないという報告が入

つておる、これを政府がお知りになつ

ておるかどうか、あるいはおわかりにな

らないかもしません。私もこれ

はその電報を直接受取つたわけではあ

りませんが、ただこれはきょうこの委

員会に出席するせい／＼三時間前にこ

の電報は入つたかもしません。そう

いうことであるから、これからでも続

続そういうような問題が起きはせぬ

とするならば、これは憲法違反であります。

個人の権利を侵害したことにな

るからこれは別問題であります。そ

ういう法律論を私はしておるのはあ

りません。こういう訴訟が提起された

場合に、國家は別に異議を申すとい

う理由はない、進んでこの原子爆弾の管

理、制限ということのために、政府は

このことに対してただ傍観をするだけ

だが、このことのために進んで積極的

に何らかの措置を講ずるかどうかとい

まぐろは食べないという宣伝が行わ

っているのではないだらうか、これはた

いへんの問題でありますので、今申し

上げたブリスペード・マリナー三百二

十五トンの積んだまぐろは三月一日以

前に漁獲したものである。これがアメ

リカに陸揚げされないという報道を受

取つておるかおらないかということを伺いたい。

○小瀬政府委員 私どもの方ではその

情報を受け取つておりません。今水産庁

の方に伺いましたが、水産庁の方もそ

ういう情報を受取つていないとこ

とであります。なおこの際お許しを得

まして申し上げたい点は、こういう原

爆の試験に関する情報がいろ／＼まち

まちに伝わるのでございまして、ある

い場合は必要以上の心配

をして申し上げたい点は、こういう原

爆を日本のみならず世界の各方面に及ぼ

ます。かよくな点から見ますと、先

が、私たちも現在まで船にいたしまして

いるから、協力してほしいということ

を申述べ、協力を依頼しておりますと

同時に、外務省の情報局においても、

毎日の外人記者会見などには、努めて

こうした危惧をなくするよう努力を

いたしておる次第でござります。

○夏堀委員 今申し上げましたこと

は、これは組合から報道を受けたもの

ではありませんが、一例もございません

。必ずしも心配がないという証明になる

のではなくらうかと存じます。とにか

く今まで百万貫に近いものを調査いた

しておりますが、一例もございません

。出荷されておりますところのまぐろ、

あるいはその他の魚類が絶対に心配の

ないことは、過日農林、厚生両大臣が

連名で談話を発表いたしております。

なお私どもこれらの大便箇に對して

は、できるだけこういう必要な心配を

しておるようありますので、外務省

もすでにアメリカの大便箇に對して

は、できるだけこういう必要な心配を

しておるようありますので、外務省

もらいたい。再びアメリカがこういうことをやることは、勝つた国であるからもちろんでしよう。なるほど戦争するためには、軍艦は公海においていろいろな行動を起すことがあり、これがそういう大きな問題になつて来れば、弱小日本はいかんともいたし方ないので、どこまでも原則的には損害の補償があつて、魚をとるために航行のためには、どこまでも原則的には損害の補償という点を重点に置いて、この区域の公海の原則を堅持せよといつても、それは及ばないところである。よつて私は、どこまでも原則的には損害の補償求する、また調査機関は合同調査によって的確に現わすことは、あちらにもその責任があるから、その責任を分担することとはむしろ当然じやないかと思ふのでありますか。これに対する御答弁を願いたい。

○小瀧政府委員 治療あるいは消毒という面について日本と協力したいといふ申出がありましたのみならず、今次この事件については共同で調査をしたいということは、先方から申し出ているわけであります。しかし日本としては、あくまで日本が主になつてやりたた専門家が日本側と話をしております。現に作日からも、今度参りました専門家が日本側と話をしておりました。しかし事件そのものについての調査についても、国内でもいろいろ議論があります。先ほど申しましたように、日本が主としてやらなければなりません。しかし事件その方がより有効であるという場合は、共同調査というのも十分考える余地があるだらうといふに申し上げた次第であります。

○夏堀委員 政府の苦しい点はよくわかれますけれども、将来に残る大きな問題でありますので、私はあえてこのようなことを申し上げる次第であります。が、そこで今後の輸出水産貿易といふものに非常なる影響を及ぼすことは、当然でありますので、いやでもおうでも私が今申し上げたことをあちらで聞いてくれるか、これはいわゆる宣伝の力によつて左右されるのである。今アメリカでまぐろの需要が非常に大きくなつておるその原因はどこにあるか、それはカン詰業者がじやん／＼宣伝費を使って、大体一〇%ないし一五%の需要が多くなつたということだそうであります。それはど宣伝によつて効力を現わすアメリカに対しても恐るべき害を、人命に及ぼすいわゆる原爆魚はアメリカに出せないことは当然でありますので、ここでどうしても政府から、最も強い声明なりあるいは何かこれに対する宣伝——これは金がかかつても、これくらいいちつとは予算をとつて、ひとつがんばつてもらいたい。緊縮予算であなたの方たいへんお苦しみのようですがれども、緊縮々々といつたところで、金を生かして使えばそれは政府のためにもなる、国民のためにもなることであつて、何も遠慮するところはない、そういう意味におきまして、政府の方では、先ほど申し上げたように、将来に及ぼす影響は非常に大きないので、何の遠慮をすることはないから、調査及び検査の面は責任の分担の意味において、合同検査、合同調査をして、将来に残る二億円の損害賠償をしてもらいたいということを、私は強く主張いたすのであります。これをもつて私の質問は打ちります。

○田口委員長 松田鐵藏君。  
委員会また本会議でもこの問題が取上げられようとしておる。かかる状態にあり、またひいては今までの各委員の発言、それからこれから控えております各委員の発言も同じことだらうと思うのでありますので、私は別な角度からこの点を考えてみたい、かよう考へておるのであります。

まず第一に今回の事件は、どなたの考え方からいつても、世界平和の確立のために非常に大きな貢献になつたものと私は考えます。今まで日本の国会においても、やれ保安隊、予備隊、再軍備というような問題で論議されておる。これからも論議される。しかし今回の事件が発生してから、あたかも日本本の保安隊は軍備でも何でもないおもちゃのようなものであります。むしろ青年訓練所にひとしいもののよう考えられるのであります。ゆえにこうした問題は世界平和確立のために非常に大きな効果をあげたものであるという考え方を私は持つておるのであります。しかしてこの事件に対し、当委員会においても再三にわたつて論議がなされられておる。本日の委員会においての政務次官の御答弁から行くと、相手國たるアメリカに対する補償の問題を、十分慎重に考えて行かなければならぬということをおつしやられておるのであります。ここであります。災害は、あらゆる観点から考慮してもらへばすべく、日本の国力を増すべきことを考えて行かなければならぬ。この補償の問題に対して外務省は、あらゆる観点から考慮してもらへばならないと思うのであります。物質的な問題、またこれらの経

済の問題、これらもあることあります。しかし一番大きな打撃をこうむつたものは漁民であります。この漁民の補償という問題は、今太平洋の島はほとんどアメリカの領土となつておる、委任統治となつておる。これらに対して日本の漁船に基地を与えられるよう努力すべきである。今のままの状態では、一航海において一週間ないし二週間の重要な燃料とか、また能力だとか、かようなものを消費し、経済に及ぼす影響が甚大であるといふことは、だれしも知つておることである。しかしアメリカの委任統治島に対する、またはアメリカの領土である島に日本漁船の基地を得ることであります。しかしマーシャル群島は、まぐろ漁業にとってはあまり好漁場に日本の漁船の基地を得ることができ得たとしても、この原爆の被害のあつたビキニ島の付近、マーシャル群島は、まぐろ漁業にとってはあまり好漁業とするものではありません。もつと南に、もつと東に相当有望なる漁場が将来相当緩和されることであろうと考えるのであります。これらの漁場々に日本の漁民の寄港を許すことができるならば、漁民に与える影響は将来相当緩和されることであろうと考へるのであります。こういう点を深く留意せらるまして、この交渉の一つの条件までもなることであらうと私は存するのであります。こういう点を深く留意せらるまして、この交渉の一点に交渉するといふことはきまつておるのであります。こういう点が外交を通じてのこの問題の解決の一点に交渉するといふことはきまつておるのであります。こういう点が外交を通じてのこの問題の解決の一点に交渉するといふことはきまつておるのであります。こういう点が外交を通じてのこの問題の解決の一点に交渉するといふことはきまつておるのであります。

○田口委員長 淡谷友藏君。

○淡谷委員 ただいままでの同僚各委員の発言に対する外務当局並びに水産

府の御返答に對して、私はまず第一に大きな不満を感じるのであります。去る

二十九年三月二十四日

第一回第十号 水産委員会議録第十九号 昭和二十九年三月二十四日

二十九年三月二十四日

アメリカと交渉しておるのか、その点もう一点伺わしてもらいたい。これは当然やるという意思がはつきり明示されておる。これに對しての外務省の御意見があいまいですが、どういう要求をされるか、はつきりお伺いしたい。

○小瀬政府委員 先ほどからその点についてはお答えして來たつもりであります。各省と協議いたしまして、大体日本側の立場もわかりましたので、それに忘じていろいろ話しも進んでおる。がしかしその内容を一々言うことは、今交渉中でもありますし、ここで勇ましく申し上げることは、向うの原子委員会の方へ伝わつて、コールというチエア・マンの説もごらんになつたと思いますが、そういう悪い影響を与えるということは、結局遠洋漁業を保護するゆえんでないから、私はこの際は慎みしたいというのが私の率直なる答弁です。

○淡谷委員 お答え願つておるというのですが、私は、各省の意見がまとまればその通りやりますじや外交方針じゃないと思う。外務省はそんな形かどうか。おそらくは国民の輿論は、爆弾実験に対してもかなり強硬な抗議をするよう外務省に要求しておると思う。さつきから船あるいは船に乗つた人間が日本のものであるということは確認されておるようござりますが、私は外交も日本のものであるという点を確認してもらいたい。相手の出様もさまよございましようが、相手の出様を日本に有利なように、世界の平和に貢献するような方向に強くやつて行かれるような、毅然たる外交方針はないのですか、お伺いしたい。

○小瀬政府委員 私が申しました各省  
というのは日本人の各省であります。  
日本人の意向を体して、日本人として  
の日本の政府として交渉しようという  
のでいろいろ話しをしておると申し  
たのであります。外務省は一々専門家  
を持つておりません。いろいろな問題  
について外務省だけできることはで  
きないのであります。そうした申入  
れの内容などについて話しをしてお  
るのであります。決してアメリカ側  
の意向を聞いて、それで申入れをしよ  
うとするのではなくに、日本の専門  
家、いろいろ受持の行政部局と話し  
をして、そうして意見をまとめて厳重  
申入れをするということを申し上げた  
のであります。

○小瀧政府委員 ちよつと申し上げておきますが、誤解があるようあります。たやすいと言つたのではなくに、りくつを申してもりくつの通らないよう向うと話合いをいたしますときに、りくつを申してもりくつの通らないようなやつと違つて、大いに相手方でも日本立場を考えるようであるから、こつちはもちろん思ひ切つて日本の主張の存するところを十分申し入れ得るという点において、私は李ライ恩の交渉とよほど行き方が違うということを申し上げたのでありますから、その点御了承願いたい。

○淡谷委員 誤解がないように私からもう一ぺん確認をしておきたいと思ひますが、ただいまの御答弁では、李承晚といふのは話が通らない、りくつが通らない、アメリカの方はりくつはわかるし、話はわかるようだし、日本のためにもなる、こういうふうだかなら交渉しやすい、こういうふうに確認してよろしくございますか。

○小瀧政府委員 それはちよつと違います。私はアメリカだから、韓国だからどうと申したんぢやございません。今度の出方を見ましても、向うが十分公正なる補償もしよう、また協力を二分にするからひとつ連絡してくれと、いうように出でるところを言うのであります。私は人種的にどちらがいいというようなことを言つた覚えは毛頭ございません。

○淡谷委員 よくわかりました。

○赤路委員 関連して、ただいま淡谷君の質問の中でも、私聞き間違いであつます。以上希望を申し上げて終ります。

たかと思うのですが、いろいろ交渉中であるという言葉があつたように思いますが、アメリカと非公式にこの問題で何か交渉されておるのですか。

○小淵政府委員 今はつきり私の言つた用語を記憶しておりませんが、向うへ日本側の趣旨を隨時伝えまして、向うの方が日本の立場を了解するよう努めしておりますという趣旨を申し上げたのであります。

○赤崎委員 先ほどの田中委員の質問に対する関連でございますが、田中委員の方から原子力の国際管理という問題が出たのです。これに対する御答弁は、原子力を保有しておる双方の当事者の国が話し合つかなければ、第三国側からは非常にむずかしいのじやないか、ごもつともな話だと思ひます。しかしましたそのあとで、今回のような事件が起つたことは、第三国側としてこれを促進することができる空気を十分つくり得たのじやないかと、いうような御意見があつたようになります。これももつとも、その通りだと思います。そこで私のお尋ねしたいのはその後段の面なんですが、確かにこれは第三国側から、世界平和のために原子力の国際管理という問題を出していいんじやないか、これに対する外務省の方のお答えの中では、今出することが時期であるかどうか、妥当であるかどうか、その他十分検討をしてからといふお答えのようであつたのです。が、事が重大であるだけに、私はやはりこの問題については、日本政府として、ましては少くとも原子力の国際管理と

いう問題を大きく打出すべきである、かのように考える。先ほど来同僚の淡谷委員からいろいろ／＼言つたのですが、常なはだ不満な言葉であると思ひますが、われ／＼が受けける印象は、こういふ印象を受けておることは事実なんですね。今回の場合においても私が心配するのは、先ほど來夏賀委員もおつしやつたように、答弁がほとんど同じケースの答弁で、常に善処するとか研究をするとかいうようなことで時期を失してしまつたのでは、私は問題にならんと思う。こういうような時期であればこそ、より早くこうした問題に対する手は打たれるべきじゃないか。この点に際してもう一応、くどいようですが次官の御答弁をお聞きしたい、こう思ひます。

して、原子力による被害をいかにして防いとめるか、いかなる国際約束をつくるかというような会合もござりますので、これに對しては外務省も十分援助をして、日赤の方から人を派遣してもらうようにいたしております。今おつしやるのは、原子兵器の問題でありますけれども、私はこの問題は、一足飛びに日本で飛び出しても、今度の事件でこれまでに収集し得た資料だけですぐ飛び出しても、具体的に実際問題として成績を收めるかどうかわからないので、すなわち平和的利用の面あるいはそうしたゼネラルの条約に関連したような面からだん／＼進んで行きましたら、お説のような国際管理の問題についたことによつて予測されることは、再び原爆なり水爆なりの爆撃演習がどきどきを中心にしてやられるという予測がなからうかというふうに考えまして、とりあえずの措置をいたしましては、先ほど申しました二つの点を具体的に考えております。

た爆撃演習を再びやつてもらいたくな  
い。これが日本全国民の希望でもある  
だろうと思う。世界的なことはわから  
ぬといたしましても、その被害を受け  
た日本国民としての最も率直な感情だ  
ろうと私は思います。だから拡大され  
た地域がどうだとか、こうだとかいう  
問題のむしろ中心的な問題は、もう再  
びこういうことをやつてもらいたくな  
いということなんです。このやつでも  
らいたくない、というこの意思をアメリカ  
側へ十分通じて、われ／＼が予測す  
るような第二回、第三回の爆発をやら  
ないよう、努力する措置をおどりに  
なる意図をお持ちになつておるかどうか  
か、この点をお聞きしたい。

○小瀬政府委員 やつてもらいたくな  
いという気持は仰せの通りであります  
。がしかし同時に、今の国際情勢下  
において、原子兵器の実験を絶対にや  
つてはならない、というところまで持つて  
て行けるかどうかは、非常な疑問があ  
り、日本は平和のために友好国と協力能  
力を有するという立場を堅持しておるもの  
でありますから、そうした面から考  
えまして絶対にこれが非常に大きな影  
響を及ぼすというような場合は別であ  
りますが、ほんとうに十分なる警戒措  
算、予防措置がとられて行われるなら  
ば、それを絶対にやつてはならないと  
いう申入れをするということは、目下  
のところ考えておりません。

○辻(文)委員 ただいま赤堀君がせつ  
かく質問中だが、さつきから私もじつ  
と聞いていて、言い尽されておるよう  
には思います。しかしこれは日本が被  
害を受けた当事国ではありますけれど  
も、やはり世界の輿論というものが相  
当この意味において上つていると思ひ

ます。それは自分たちの国は被害を受けなかつたからということでは、今まで同僚委員が質問いたしましたような要素において考へないとと思うのです。根本的にこの原爆についてはどういうことを処置するかということを私は考へているので、その際に今までの次官の御答弁の中には、あるいは集団的に国連にこういうことを申し込むとかいうことはわかりますけれども、それでなくとも、友好国あるいは友好国ではない、まだ交戦状態にあるような国に向つても、この意味を話して、世界平和のためにどう思つておられるかというくらいのことは、日本の独立国家としての重大な外交の面を受持つておる外務省としては、私はやはり呼びかけて見る必要があるんじやないか。むろんあなたがおつしやるよう、何の資料もなく、子供のようにそういうことを呼びかけることはおかしいようにも思ひますけれども、一面これだけの輿論が起つておるということだけは、たとえい精密な資料がなくても、外郭的な印象でも受けていると思うから、そういう場合に、精密な資料を整えてから交渉するのと同時に並行する意味合いで呼びかけておいでになると、夏堀委員がおつしやつたよな宣伝を一応こゝの中に兼ねつつ、武力を持たない日本としては、その意味の強い独立国家としてのあり方と、外交のあり方になるのじやないかというような考え方を私は持つのです。今までたとえば国連の中のうな集団じやなくて、そういうようなことを独自に個々の友好国にでも働きかけてごらんになつたことがあるかどうか、ひとつもそういう御答弁に触れてないよう、私の聞き漏らしかもし

れませんが、思いますので、お答えを  
願いたいと思います。

○小瀧政府委員 私もまつたく同感で  
あります。特定国に対しして、ある領土  
を行つておることを、すぐ権利とか、  
あるいはある特定の法律違反といふよ  
うなことで申し入れるというよりも、  
国際輿論に訴えることが最も有  
効であろうと存じますので、先ほども  
申しましたように、今度の事件は非常  
に不幸であつたけれども、国際平和に  
役立つものがありはしないかというこ  
とを申し上げたのであります。もちろん  
これをギヤリーいたしますものは国  
際的なニュースでありますて、日本の

○辻(文)委員 私が伺つておるのは、  
現在までにそういうことをおやりにな  
りましたかということを伺つておるので  
あります。事件が発生すると同時に  
に、友好国、あるいは国連のことです  
けれども、個々に友好国に対してそうち  
いう呼びかけをなさつたことがござい  
ますかということです。

○小瀧政府委員 情報としては世界各国  
国外へ外務省としても流しております。  
ただ利害関係を直接持たない国に対し  
て申されをするということはどうかと思  
われますので、在外公館に対しま  
て情報を隨時通報するという措置はと  
つております。ただ国際機関への申入  
は、先ほども申し上げましたよう

に、具体的な問題をとらえてやらなければなりませんので、とりあえずはこの四月のゼネラルにおける会議では、今度の事件は非常に有効なる、貴重なる資料を提供するものがあろうと確信いたします。

○辻(文)委員 一応わかつたような気がいたしますけれども、先ほどから繰返されておりますが、私どもの印象としては、何かしら外務省がぬるいような感じを現実に受けておりますので、もしさよなことが今日までになされていないということでしたら、私がただいま申し上げましたようなことを、今度どうか現実に行われるようになりまして、私の質問を終ります。

○鈴木(善)委員 私はただ一点だけであります。私の質問の際に厚生省並びに海上保安庁の方がおそろいでございませんでしたので留保いたしておりたのであります。それは先日の外務委員会の政府の答弁におきまして、海上保安庁の砂本警備救難部長の御説明の中に、福龍丸のはかに原爆の灰の汚染を受けたものが十三隻あるという御答弁があり、さらに厚生省の楠本環境衛生部長が、厚生省の調査によるとさうな事実はないという御答弁をいたしました。政府の間で食い違いを生じておつたようであります。本日の当委員会におきまして、厚生省の楠本環境衛生部長の先ほどの答弁によりますと、厚生省は約八十隻、八十万貫以上の船と漁獲物を精密に調査したが、第五福龍丸以外にはそのような被害を受けたものはないということを明確に答弁なさつておるわけであります。私は、この際海上保安庁におきまして、その後における調査によつて厚生省の調査と一致



の問題でありますけれども、東京樽内  
の各魚市場におきましても、この種の  
現象があつたと思ひますし、また東京  
以外の日本各地においても、やはりこ  
ういう問題があつたと思うのであります  
が、こういつたことは当然間接被害  
であります。こういつた間接被害に対  
しまして、政府はアメリカに対し、  
これを要求するというはつきりした考  
えを持つておるのかどうか、実はつけ  
加えて申し上げまするけれども、ア  
メリカ駐留軍が日本に駐留しておつ  
て、演習等によつて日本国民に損害を  
加えた場合に、間接被害についてはこ  
れは日本政府が賠償する、むろんこれ  
は日本と半分ずつ負担すると思ひます  
が、こういつた日本の方で承諾をして  
基地を使わせて、それによつて起きた  
間接被害においてすらアメリカ側にお  
いて半額を負損するということをきめ  
られて、いる以上、この公海の原爆の試  
験で、しかも直接灰をこうむつたかど  
うかわかりませんけれども、こういつ  
た被害を受けておる、この被害に対し  
ては当然私どもはアメリカに要求する  
権利があるというふうに考えておる。  
聞くところによりますと、現在まだ  
百四十五隻も南方等の船が帰つて来て  
おらない。これがまた日本の港に泊ま  
ますと、いわゆるまぐろ旋風で、また  
いろいろな問題が出て来るのではないか  
か、なるほど厚生省の方ではガイガーレ  
の検査等によつて、放射能のないもの  
には刻印を押して、大丈夫だという宣  
伝をしておりますけれども、やはり日  
本人の心理というものは妙なもので、  
われ／＼初めまぐろを食うということ  
に非常に危険を感じております。これ  
は一般の心理だと思います。こういつ

た間接被害に対しても、当然要求する権利があると私どもも考えておりますが、外務省としては並んでこれを要求する腹構えであるかどうか、この点を一  
点お伺いしたいと思います。

○小瀧政府委員 まだこうした被害を調査中でありますので、具体的にどういう形式で、どういう賠償を要求するかは決定いたしておらないのであります。が、今仰せのような点も十分考慮しなければならないと考えております。

○山中(日)委員 数量とかあるいは金額とかいうものは、詳細調査しなければおわかりにならないと思りますけれども、今申し上げたように、現実にこの原爆まぐろのために被害をこうむっている人はあるわけです。もうすでにデータが出ておるわけですから、こういう場合に要求する考え方があるかどうか、その原則を開いておるわけです。

もう一点は、昨日の会合におきまして、小売業者から強く要望されましたのは、こういった自分たちの商売のやり方の上手、下手にかかわらない損失、つまり原爆まぐろのために、こういった収入減を cameled。これに対しては税の減免その他についても考慮を払つてはしいというような強い要望もあつたのであります。政府はこういつつた不可抗的な、業者の間接的な被害による収入減に対しては、税その他については大蔵省でないからわからないかもしれませんのが、政府としてはどういうふうに考えているか、これをあわせてお聞かせ願いたい。

○小瀧政府委員 国内措置についてはどういうふうにされるか、私答弁いたしかねますが、国際的に申しましてお聞かせ願いたい。

おしかりを受けると私予期しておりますが、この種の事件につきまして、いろいろ取調べをしておりますが、間接被害というものは、これまでの慣例によれば、原則としては取上げられないのが実情であります。ただ先ほど申しましたように、私どもはこの間接被害も十分考慮に入れなければならぬと考えておりますけれども、この点について、今具体的にどうするということとは、説明いたしかねます。原則といたしまして、間接被害というものは、いろいろ拡大すればたいへんなものになりますし、わからないので、国際的に従来の慣例の原則を述べるとおつしやいますれば、これは含まないのが普通のようであります。

いというのは、私はどうしても考えられない。その点を申し入れる意思がないというふうに、ぱつと打切られたのですが、これではあまり考え方方がおかしいと思うのだが、その点をもう一度御答弁願いたいと思います。

○小瀧政府委員 あるいはそれはこれまでの質問にお答えしたから、用語が足りなかつたのかもしれません、絶対にやるなということを権利的な立場で言えないということは、あなたに対して答弁したはずであります。ただこの危険区域の拡大に関連する問題については、各省とも詰合意をしておるので、すでにこちらの大体の意向といふものは、随時米国側に伝えていたが、さらに歩を固めてアメリカ側に申し入れるはずだということを鈴木さんの質問にもお答えしたはずであります。

○赤路委員 それは危険区域の拡大なんです。危険区域の拡大はよくわかつたのですが、危険区域拡大ということの根本には、その爆撃が予測される。だから私はそういう爆撃はやつてもらいたくないと思うのです。これは日本人全体の感情であらうと私は思う。だからやつてもらいたくないという意思表示は、当然アメリカに対してさるべきじやないか、こういうことを私は申し上げておる、この点です。

○田口委員長 この際北洋漁業並びに水産貿易に関する件について、松田鐵藏君より發言を認められておりますが、少くとも——私は絶対にやるなどいうのは、私はおかしいと思うのです。がどうですか。

○小瀧政府委員 先ほどお答えいたしましたところでも、やつてもらいたくないという意思が含まれていることは十分わかるだらうと思ひます。

○小高委員 秋はさつき御質問しましたのでやめようと思いましたが、あまりこの問題に対する外務省当局の態度が歎美であると同時に、敏感さを欠いているのではないかと思われる所以で、あえて一言つけ加えざるを得ないのであります。赤路委員が繰返しているようではありますが、それはもつとも思ひます。國際ユネスコになぜ調査團を要請しないのか。國際ユネスコのようないい處で、調査團を要請する、そん

な平和機関に調査團を要請する、そだのというのであります。そういう手をもう少し鋭敏に打たないものか、これを私は要求しているのであります。これは激励する意味において、お答え願ひなくともよろしいことにしておきますが、どうかそういう意味で、ひとつ特に鋭敏なる御努力を頼みたいと思ひます。